



Conferencia Episcopal Argentina

SECRETARIADO GENERAL

Buenos Aires, 22 de febrero de 2016

Prot. N° 20/16

Estimado Monseñor:

Adjunto a la presente el informe socio-cultural y político y el informe eclesial solicitado para la reunión de Secretarios Generales de las CC EE de América Latina y El Caribe.

Al mismo tiempo le comunico que no podré estar presente en la misma pues debo representar a la CEA en la sesión de clausura de la fase diocesana de la causa de beatificación y canonización del Cardenal Eduardo F. Pironeo que tendrá lugar en Roma.

Le aseguro mi oración y lo saludo fraternalmente en Cristo y María Santísima.



+ *Carlos H. Malfa*
Carlos H. Malfa
Obispo de Chascomus
Secretario General
Conferencia Episcopal Argentina

Al Obispo Auxiliar de Morelia y
Secretario General del CELAM
Mons. Juan Espinoza Jiménez
Presente

MISIÓN CONTINENTAL EN ARGENTINA

Informe eclesial 2016

La Misión Continental en Argentina se ha continuado desarrollando en base a lo resuelto por la Conferencia Episcopal Argentina en 2009 y expresado en la “Carta Pastoral con ocasión de la Misión Continental” de la Comisión Permanente del 20 de agosto 2009. Allí se determinó que cada Diócesis escogiera el momento pastoral más conveniente para iniciar el proceso misionero con miras a instalar en la Iglesia argentina el estado de misión permanente.

En marzo de 2015 la Comisión Permanente dio a conocer las Orientaciones Pastorales para el Trienio 2015-2017 con el título “Felices los misericordiosos porque obtendrán misericordia”. En ellas se recuerda que “la tarea misionera nace en el encuentro personal con Cristo. Es Él quien nos envía a evangelizar y nos invita a llevar su mensaje de salvación a los hombres y mujeres. En la Eucaristía Jesús está vivo y se ofrece a cada uno para renovar la vida con su amor. Esta experiencia de encuentro personal con Jesús es la que provoca un impulso interior para compartirla con los hermanos, más cercanos y más alejados. La primera motivación para evangelizar es el amor de Jesús que ha tocado nuestro corazón, esa experiencia de ser salvados por Él que nos mueve a amarlo siempre más (EG 264). “La misión es lo que el amor no puede callar”.

“En cada Eucaristía, luego de las palabras de la consagración, suena en nuestros labios el llamado a Jesús, “Ven Señor Jesús”. Y sabemos que la “venida” de Jesús provoca escuchar más atentamente el mandato que Él mismo nos regala, “Vayan, Yo los envío” (Lc 10, 3). Jesús viene para enviarnos (Mt 28, 19).”

“La misión debe inspirar la tarea evangelizadora de la Iglesia desde la perspectiva de una “conversión pastoral” (cfr. EG 25), de tal manera que todas sus acciones se vuelvan más misioneras. Que la pastoral ordinaria en todas sus instancias sea más expansiva y abierta, que coloque a los agentes pastorales en constante actitud de salida y favorezca así la respuesta positiva de aquellos a quienes Jesús convoca a su amistad (cfr. EG 27).”

“Esta inspiración misionera de la pastoral tiene que abarcar toda la tarea de la Iglesia, a saber: “La naturaleza íntima de la Iglesia se expresa en una triple tarea: anuncio de la Palabra de Dios (kerygma-martyria), celebración de los Sacramentos (leiturgia) y servicio de la caridad (diakonia). Son tareas que se implican mutuamente y no pueden separarse una de otra”.

“El testimonio del amor en la misión orienta el Camino hacia la Verdad que es Vida. De esta manera en la misión, la Iglesia encuentra la razón más profunda de ser. La Iglesia no sólo hace la misión, sino que la misión hace a la Iglesia.”

Por otra parte, del 10 al 12 de octubre de 2015 se llevó a cabo el 4° Encuentro Nacional de Grupos Misioneros con el objetivo de confirmar su identidad y aumentar su participación en la Iglesia.

Participaron representantes de todo el país los cuales expresaron en un documento final que “nos reconocemos grupos misioneros de una iglesia en salida que llamados a ser discípulos misioneros, somos enviados desde una comunidad de origen a otra iglesia particular. Tenemos una tarea propia: anunciar con valentía y alegría el Evangelio. Vivimos y promovemos la comunión. Damos testimonio de nuestra experiencia de fe, también, en el cada día. Esta identidad se sostiene en una oración personal y grupal, que es encuentro con el Cristo vivo, desde la Palabra y la vida sacramental. Una vida fraterna y abierta a la riqueza de otros grupos. El apoyo de la comunidad que nos envía. Una continua y profunda formación.

Asumiendo la misión, como un estilo de vida; el compromiso, de modo permanente; la responsabilidad, de prepararnos y no improvisar; una mayor inserción en la vida parroquial; nuevos espacios: lo urbano, las redes sociales, los medios de comunicación social; el desafío de salir de aquellas estructuras que obstaculizan nuestra identidad y accionar misionero.

Cada diócesis lleva adelante sus experiencias misioneras a partir de sus propios itinerarios pastorales y de evangelización. Los obispos de algunas regiones se reúnen para llevar adelante sus propias misiones en lugares determinados. Tal es el caso de los obispos de la región Buenos Aires que, a partir de la convocatoria a la “misión continental” que surge de Aparecida, decidieron realizar una misión anualmente en cada una de las diócesis y de a una por vez.

La región está constituida por la arquidiócesis de Bs. As. y las 10 diócesis del gran Buenos Aires. Se trata del conglomerado urbano más importante del país con alrededor de 17 millones de habitantes.

Del 5 al 10 de octubre de 2015 los obispos misionaron en la diócesis de Lomas de Zamora que cuenta con 2,5 millones de habitantes. Participaron 16 obispos y se abarcaron distintos ámbitos y sectores de la realidad pastoral de la mencionada Diócesis.

El lunes estuvo dedicado a la parte urbana con la presencia de los Obispos divididos por grupos y acompañados por algunos sacerdotes y laicos, saliendo al encuentro de la gente en la calle peatonal y en las principales estaciones de ferrocarril en la zona bendiciendo, escuchando, confesando y repartiendo estampas e invitando, como preparación al Año de la Misericordia, a los bautismos que se realizaron en la Catedral el día 12 de octubre entre las 8 de la mañana y las 18 (recibieron el sacramento 461 personas). En cada lugar había un pequeño altar con la imagen de la Virgen de Luján. El día culminó con la concelebración eucarística en la Catedral.

El martes un grupo de obispos misionó en la Universidad Nacional de Lomas de Zamora y otro grupo en el complejo Carcelario Federal de Ezeiza que tiene aproximadamente 2000 internos.

Los últimos días la misión se llevó a cabo en tres zonas periféricas (asentamientos) alejadas y distantes geográficamente. En estos lugares los Obispos fueron acompañados por sacerdotes, algún Diácono Permanente, religiosas y la gente de las comunidades de los barrios.

Se destaca la rica experiencia de convivencia de los Obispos, el compartir, rezar y trabajar juntos que es de gran ayuda para la vivencia concreta de la colegialidad episcopal y un crecimiento en la fraternidad y el afecto colegial.

La recepción ha sido enormemente positiva en todos los lugares misionados, mucho asombro de parte de la gente, de que los Obispos “callejearan”.

Algunas repercusiones hacen notar la importancia testimonial de esta misión.

Los Obispos evaluaron muy positivamente la misión que significó un renovado entusiasmo para continuarla.

Situación política e institucional

El panorama político argentino registró un profundo cambio en el 2015, consecuencia del resultado de las elecciones presidenciales.

El triunfo de la oposición en el orden nacional y en importantes distritos en la región centro del país, refleja la voluntad mayoritaria de poner fin a los doce años de administraciones de kirchnerista¹ que sucedieron a la gestión de Duhalde, abriendo la expectativa de un cambio en la cultura política.

Se realizó por primera vez un debate presidencial de cara al balotaje. Las elecciones se llevaron a cabo, en tranquilidad y con un alto grado de participación. El resultado de la elección muestra una sociedad que excluye el hegemonismo.

Los votos de la nueva mayoría y la nueva minoría provienen de una misma sociedad policlasista.

El triunfo de la oposición se produjo con un margen estrecho de votos (casi 3%) sobre el candidato del Frente Para la Victoria (FPV), sin embargo está dentro de lo normal en el mundo en situaciones similares.

El nuevo gobierno cuenta con una muy marcada minoría en el parlamento. En el Senado Nacional solo el 25% de los senadores apoyan al nuevo gobierno; en la Cámara de Diputados de la Nación el nuevo gobierno cuenta con solo el 35% de los legisladores y entre las provincias con el 20% de los gobernadores, (C.A.B.A - la Capital Federal- y Buenos Aires) y los aliados de las provincias de Córdoba, Jujuy, Corrientes y Mendoza.

En las distintas agrupaciones políticas se están produciendo reacomodamientos internos. Un desafío para el nuevo gobierno, que además es una necesidad para asegurar la gobernabilidad (con minoría legislativa y estrechez económica) es cumplir su propósito anunciado de trabajar para propiciar el diálogo y la búsqueda de puntos de encuentro. En este sentido, el nuevo gobierno se muestra consciente de sus limitaciones y actuando consecuentemente para reunir los apoyos necesarios.

Los nuevos ministros, son dirigentes que cuentan con antecedentes profesionales y/o académicos relevantes. Varios de ellos han tenido experiencias en la gestión de grandes empresas (sin experiencia en la función pública) y también del sector social, de las organizaciones de la sociedad civil, de ONG especializadas en los distintos temas. El diálogo con la Iglesia es fluido y colaborativo.

Uno de los puntos que con insistencia los candidatos de Cambiemos² sostenían durante la campaña electoral era el del respeto a la institucionalidad. La ciudadanía espera que ello se ponga de manifiesto en las medidas que se adopten y los proyectos de ley que sean sometidos al Congreso.

¹ En relación a las presidencias de Nestor y Cristina Kirchner

² Coalición política que llevó a la presidencia al Ing. Mauricio Macri

Sin embargo hay decisiones que van a contramano del discurso de campaña de Cambiemos, que se expresó a favor de la vigencia de la república y la separación de poderes. Por un lado, los nombramientos de nuevos jueces de la Corte Suprema, que significaron un retroceso con relación al procedimiento implementado una década atrás, y al que el presidente Macri debió dar marcha atrás dado el rechazo generalizado de la comunidad política, de juristas y académicos. Por el otro, la modificación vía DNU de las leyes de servicios audiovisuales, y de telecomunicaciones, que en tanto leyes, deben ser modificadas por el Congreso.

Luego de este año electoral, vemos la necesidad de revisar los regímenes electorales tanto nacionales como provinciales, para lograr un sistema más moderno que disipe los temores de fraude, evite sistemas distorsivos y permita concentrar los comicios en tiempos más acotados y razonables.

Situación económica y social

Durante 2015, la economía siguió deteriorándose por cuarto año consecutivo. La situación económica que recibió el nuevo Gobierno es bastante complicada: Gran déficit fiscal (alrededor de 7% del Producto Bruto) cubierto, hasta ahora, con una enorme emisión de moneda, alta inflación³, bajas reservas en el Banco Central y un Peso sobrevaluado, que afectó fuertemente la competitividad de las exportaciones, particularmente la de las economías regionales.

Las bajas reservas en dólares, obligó a establecer serias restricciones cambiarias que dificultaron la producción (por limitaciones en insumos importados), el comercio y la inversión externa (sean de capitales argentinos o extranjeros), al restringirse la remisión de utilidades e incrementarse el “riesgo cambiario”. La presión impositiva llegó a niveles record, en algunos casos asfixiante, para emprendimientos tanto agropecuarios como industriales, lo que impidió cerrar el déficit vía una presión tributaria aún mayor. Se observó, asimismo, un significativo incremento de la participación del sector público en la actividad económica y una mayor concentración de empresas dentro del sector privado.

El modelo económico anterior se financió con emisión y no con deuda, por lo que hay bajo endeudamiento en dólares (pero alto endeudamiento interno en pesos y bajas reservas) y el sistema financiero es sólido.

A esta situación, de causas endógenas, se sumó la continuación de un desfavorable escenario externo: bajos precios internacionales para granos y crisis en nuestros principales mercados (Brasil y la Unión Europea) cuyas monedas, además, se devaluaron (el real, 60% en 2015), lo que afectó aún más las exportaciones.

Desde el punto de vista social, se mantuvo un desempleo bajo (en parte gracias a una suba del empleo público, pero que contribuye al déficit) y una muy importante red de contención social (AUH⁴, pensiones y jubilaciones, planes sociales, subsidios al transporte y a la energía, etc.). Subsiste, sin embargo, una pobreza estructural (de alrededor de un 25%) y una indigencia “dura” siempre difícil de reducir (especialmente en el Norte). También es necesario destacar

³ Se estima una inflación de 25-30% anual, uno de los 5 valores más altos del mundo.

⁴ AUH - Asignación Universal por Hijo - Es un derecho que les corresponde a los hijos de las personas que están desocupadas, trabajan en la economía informal con ingresos iguales o inferiores al salario vital y Móvil, monotributistas sociales, trabajadores del servicio doméstico, trabajadores por temporada en el periodo de reserva del puesto o perciban algunos planes determinados.

que ciertos subsidios (energía y transporte) dieron lugar, por su forma de implementación, a prácticas que incluyeron como beneficiarios a segmentos de la población que no los necesitan.

Las medidas económicas de los primeros 2 meses de Gobierno, buscan atacar algunos de los aspectos críticos mencionados, con consecuencias aun adversas para la población:

- Llevar el Peso a un valor más realista, liberando el mercado cambiario. A esto se sumó la eliminación de las retenciones a muchos productos agropecuarios (excepto la soja) y la liberación de las exportaciones. Estas medidas apuntan a una reactivación exportadora, aumentando la competitividad, especialmente la agropecuaria, pero también la manufacturera. La devaluación de la moneda nacional del 33%, ha tenido impacto en los precios de la canasta básica, y aun no ha sido acompañada por otras medidas que sirvan para amortiguar sus efectos en los sectores más vulnerables y en la clase media.
- Corrección parcial de los subsidios energéticos. Se produjeron fuertes subas, que advertíamos como ineludibles desde mucho tiempo atrás. Se mantuvo un precio social solo a los hogares más humildes y por un consumo muy pequeño y básico. El impacto será fuerte, principalmente para la clase media. Se aguardan más correcciones al gas y a los transportes. Esta reestructuración de las tarifas de servicios públicos tomadas a poco tiempo de la liberación del tipo de cambio, y sin que se hayan celebrado aún las negociaciones paritarias con los gremios, suman su impacto negativo en el poder adquisitivo. En este sentido, el aumento del AUH y el bono a los jubilados en Navidad, han constituido apenas un paliativo.
- Promover medidas –de fondo y forma- de estabilidad legal y económica, a fin de incentivar la inversión productiva, uno de los aspectos más negativos de la economía del último quinquenio.
A esto se suma la reapertura de la renegociación de la deuda en default que parece encaminarse a una solución que permitiría al país recibir fondos externos, tanto privados como de organismos multilaterales (BID, BM, etc.) a tasas mucho más bajas que las obtenidas hasta hoy.

Corregir los serios desbalances heredados no es imposible, aunque si difícil y requerirá habilidad y tiempo. Algunas medidas, como la reducción de retenciones agrarias si bien favorece a la producción, agrava el déficit fiscal. Otras, como la inevitable corrección cambiaria, ayuda a la producción pero aumenta la inflación. El aumento del mínimo no imponible del Impuesto a las Ganancias (congelado por varios años a pesar de la inflación) es una medida muy esperada por la clase media, asimismo, una probable reducción del IVA a alimentos también ayudaría a los sectores más vulnerables, pero ambas medidas afectarán al déficit fiscal.

A la vez genera cierta incertidumbre la forma en que el nuevo gobierno vaya a procesar el conflicto social, si éste se traduce en huelgas y movilizaciones populares. En este sentido, se estaría preparando un protocolo de protestas públicas, cuyos contenidos aún se desconocen.

En el conflicto en la provincia de Chubut se pudo cerrar un acuerdo sindical-empresario-gubernamental para mantener fuentes de trabajo, con un costo importante para el fisco nacional.

Desde el frente externo, lamentablemente, la perspectivas no son buenas: La desaceleración

China y la cuasi parálisis Europea, así como la persistencia de la crisis brasilera, que es tanto económica como política, mantendrán deprimidos la demanda y precios de nuestras exportaciones por algún tiempo.

Por otro lado, las soluciones no estarán exentas de impacto –y consiguiente conflicto- social, en algunos casos con reclamos razonables como en el caso los despidos producidos en el sector público y privado y en otros no, en el marco de la puja de poderes que se dispara frente a todo cambio fuerte de escenario. Consideramos muy importante que el nuevo gobierno trabaje con sensibilidad social, vigor e inteligencia para que ese impacto no recaiga en los sectores más vulnerables.

Si bien solo han trascurrido dos meses del nuevo gobierno y hay signos de esperanza, también existen estas preocupaciones, expresadas por los representantes de los movimientos populares:

- La generalización de despidos indiscriminados tanto del sector público como privado
- La disminución del poder adquisitivo a causa de la alta inflación
- La estigmatización de los movimientos sociales, "generalizando" de algunos malos ejemplos
- El uso de la fuerza pública frente a la protesta social
- La transferencia de recursos del sector popular al sector privado, a las grandes empresas.
- La generalización de los trabajadores del estado como "ñoquis"⁵
- La ausencia de voces adversas al gobierno en los medios masivos de comunicación
- La falta de reconocimiento y de apoyo a los productores de la economía popular, que trabajan por el desarrollo productivo.

Narcotráfico y Trata de personas

En otras cuestiones centrales para la sociedad, el narcotráfico continuó creciendo sin una respuesta pública enérgica y coordinada, mientras que, por el contrario, se observa una auspiciosa toma de consciencia respecto de la lucha contra la trata de personas, la que se vería reforzada con la reglamentación completa de la ley respectiva, aún pendiente.

Lamentablemente, este aspecto positivo, en tanto no es acompañado por una respuesta similar de los países limítrofes, puede ocasionar un incremento del riesgo de secuestros. El nuevo Gobierno ha puesto, al menos en los dichos, la cuestión de lucha contra el narcotráfico como tema central de su política de Gobierno de seguridad. Todavía es muy temprano para ver si los hechos acompañarán al discurso y sobre todo cual es la eficacia en atacar un problema, que es mundial, pero sobre todo latinoamericano, y que ha probado ser muy difícil de resolver.

Corrupción

Otro tema importante es la lucha contra la corrupción, mal endémico en nuestro país y que ha penetrado en todos los estratos sociales y tanto en la actividad privada como en la pública. El nuevo Gobierno ha hecho algunos movimientos que parecen hacer vislumbrar una política más sana y transparente y el dejar las prácticas clientelares, de retornos, amiguismos y enriquecimiento en la función pública. Esperemos que así sea y se produzca una limpieza profunda y un fin –o al menos el principio del fin- de la impunidad.

Cambio Climático

⁵ Expresión que identifica a los trabajadores que solo van a cobrar su salario y no cumplen con las obligaciones de su cargo

En relación al tema ambiental y el cambio climático, a partir de los acuerdos que se negociaron en la Conferencia de las Partes por el Cambio Climático (COP 21) en París, y la reciente y auspiciosa creación del Ministerio de Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable, se podrá vislumbrar si la cuestión del Cambio Climático logra asentarse más fuertemente en la agenda política local con la consiguiente articulación multi-sectorial que es clave para alcanzar los compromisos asumidos (público – privado – social – económico). Se destaca que el nuevo Ministro de Ambiente ha declarado su admiración por el Papa Francisco y en especial por su reciente encíclica Laudato Si que proclama como una guía fundamental para su trabajo futuro. Esperemos verlo en la práctica.

Situación internacional

Además de los efectos exteriores de la adopción de políticas económicas internas, el nuevo gobierno ha decidido imprimir un cambio en la orientación de su política exterior, que se ha puesto de manifiesto en sus críticas al gobierno venezolano, la eventual reanudación de difíciles negociaciones entre el Mercosur y la Unión Europea, un todavía no definido intento por explorar una convergencia entre el Mercosur y la Alianza del Pacífico, la negociación con los acreedores de la deuda exterior y la revinculación con países europeos que han sido tradicionales socios de la Argentina . En la práctica, ello se puso de manifiesto en la designación de nuevos embajadores de origen político en varias capitales latinoamericanas, los Estados Unidos y Europa, la visita presidencial al foro de Davos y el anuncio de la próxima visita del presidente francés y del primer ministro italiano a Buenos Aires. Con relación a la Santa Sede, se ha anunciado el viaje presidencial al Vaticano el 27 de febrero y la designación de un embajador de carrera ante la Santa Sede, con el manifiesto deseo de mantener la relación diplomática por canales predominantemente institucionales.